



**INSTITUTO NACIONAL EXPERIMENTAL DE EDUCACIÓN BÁSICA CON  
ORIENTACIÓN OCUPACIONAL E INDUSTRIAL “PEM. DANIEL  
ADÁN GARCÍA BARRIOS” CHICHICASTENANGO, QUICHÉ.**

**CULTURA E IDIOMA MAYA, GARIFUNA Y XINCA**  
**CURSO: Kiche´**  
**SECCIONES: E**  
**GRADO: PRIMERO BÁSICO**  
**CAT. CARLOS ANTONIO MORALES**

07-07-20´

**INSTRUCCIONES:**

**Ponderación: 10 puntos**

Descargue el documento que está en Word, luego lea las actividades que debe realizar. Se debe de utilizar hojas de papel bond tamaño carta. Toda tarea la debe de adjuntar en folder exclusivamente del CURSO.

Enviar imágenes de la tarea semanal al círculo de [whatsApp](#) de **KICHE PRIMERO E**

**1. ACTIVIDAD**

Lea cuidadosamente el documento, subraye lo más importante, Analice el tema sobre la cosmovisión maya.

**2. ACTIVIDAD**

Haga el resumen, con imágenes en hojas de papel bond tamaño carta con su caratula, dicha caratula debe de llevar datos completos (identificación del Instituto, nombre completo del alumno, grado, sección, contenido del trabajo, nombre del docente y fecha)

**3. ACTIVIDAD**

Haga las siguientes preguntas a un adulto, puede ser un familiar. (son los más cercanos)

1. ¿Por qué debemos cuidar el agua?
2. ¿Qué debemos hacer para cuidar el agua?
3. ¿Por qué los mayas cuidaban tanto la naturaleza?

**Cosmovisión Maya es el concepto que tenían los mayas con respecto a la creación del mundo.**

# Los Mayas tenían creencias profundas entre la relación del ser humano, lo natural y lo sobrenatural.

Los relatos históricos de la tradición Maya dicen que el mundo fue creado, destruido y recreado al menos tres veces, antes de que se formara el nuevo mundo, que es el mismo en que vivieron los mayas antiguos y en el que habitamos nosotros en el presente.

Cada época en la cual el mundo fue recreado, contaba con diferentes relatos históricos, religiosos, con diferentes dioses de la creación.

Quienes han estudiado la Cosmovisión Maya, indican que en la tercera creación, el Primer Padre llamado **Nun-Yal-He** o Maíz Revelado, fue capturado y asesinado por los señores del Reino de **Xibalbá**, el cual era el reino del inframundo, hogar de los muertos.

Según la leyenda fueron sus dos hijos gemelos, **Hunahpú e Ixbalanqué**, fueron los protagonistas de un juego de pelota Maya contra los semidioses del inframundo a los cuales derrotaron.

Y gracias a ellos, el Primer Padre resucitó por medio de una ceremonia saliendo de una caparazón de tortuga y se preparó para crear nuestro mundo. Las creencias mayas, también indican que ellos se imaginaban el mundo como un enorme cocodrilo, y sobre él habitan los hombres de la cuarta creación, que es el presente en que vivimos, y en cuyo dorso nace la naturaleza que hoy conocemos.

Sobre el inmenso cocodrilo, cuenta la leyenda, habitaron los antiguos mayas que construyeron los hermosos palacios y edificios para sus dioses, basándose en los movimientos cósmicos que el Primer Padre imprimió en el cielo el día de la creación.

Por debajo de este enorme cocodrilo reinaba **Xibalbá**, también conocido como el inframundo, donde habitaban los muertos en compañía de animales extraños, nocturnos, peligrosos, conocidos como **Bolontikú**.

Así era el concepto maya sobre el mundo en que vivían, por esto se puede decir que lo que proviene de la Cosmovisión Maya es fascinante lleno de relatos fantásticos y de una complejidad que atrae a todo Mundo.

Guatemala, es el país anfitrión de experiencias que solo se pueden vivir aquí, en un país rico en cultura y abundante naturaleza. La cultura Maya cuenta con atractivos que invitan a los visitantes a conocer toda una concepción integradora de un legado ancestral: místico y holístico; capaz de inducir al viajero a deleitarse de los componentes históricos, armónicos, espirituales, naturales, y vivenciales, únicos en las comunidades del país.

Estas experiencias únicas de Guatemala, son combinadas con la animación de la gente chapina, quienes preservan el patrimonio cultural y natural y comparten su estilo de vida, trabajo, conocimiento y cultura con quienes les visitan.

Los destinos turísticos están disponibles para todos los que quieran disfrutar del turismo, el cual llena toda clase de expectativas, porque presentan una variedad de encantadores sitios a visitar como: paisajes, templos sagrados Mayas, museos, comunidades y plazas locales.

## Aspectos de la cosmovisión maya

Según Aj Xol Ch'ok (2008), los aspectos más significativos de la cosmovisión maya son los siguientes:

1. Todo es sagrado.
2. El maíz es la base de la vida.

3. Todo tiene Winaqil o es Winaq, término que refiere a la vida, imagen, corazón y espíritu que comparten todos los seres vivos del universo.
4. Todo tiene vida. Todo lo que existe en el sagrado Kaj Ulew (universo) está vivo y cumple una función por la cual se le ha dado esa existencia.
5. Todo tiene Rajawal, madre y padre.
6. Todo necesita alimentarse y sustentarse.
7. Todo es parte de cada ser que existe.
8. Todo tiene un lenguaje. A cada situación, a cada ser vivo, a cada actividad, a cada instrumento se le debe hablar respetuosamente, todo tiene un discurso.



### El agua en la cosmovisión maya

El agua se reconoce como sistema vivo, significa la vida. En la ceremonia, el agua es potencia siempre presente y por ello se busca correlacionar la conciencia humana con la conciencia del agua Criatura-Universo. El agua no se reduce al compuesto de hidrógeno y oxígeno, se encuentra íntimamente vinculada a la vida vegetal y a los fenómenos siderales. Al agua se le habla; se le conversa; se le acaricia; se le transmiten alegrías y tristezas. Todo mundo sabe que el agua piensa, siente, reflexiona, llora y también se entristece.” Así explica el Dr. Daniel Matul, presidente de la Liga Maya en Guatemala, lo que es el agua dentro de la cosmovisión maya. El agua es vida, un regalo que llega a la tierra desde el cielo, que alimenta nuestros campos y ríos, da vida a nuestras cosechas y a nosotros mismos. La naturaleza es un todo, es movimiento y es acción, es la tierra, las montañas, los árboles, los pájaros, el fuego, el agua, las lagunas y, ni más, ni menos, el hombre, juntos en un solo sistema viviente. Todo es sagrado y cumple una función. El agua, el aire, el sol y la tierra son los elementos que forman al mismo hombre y por ello es de gran importancia el respeto que se les profesa.

